

	Ptas.
En la isla, un mes adelantado	1.50
En el resto de España, trimestre, id.	5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquicio.	
Número suelto	DIEZ CÉNTIMOS

	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0.10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.	

El rata primero

No es español, sino austriaco, el hombre de los puños de camisa, que estaba á punto de hacerse legendario, y que se ha echado á perder su leyenda, al echarse á sí mismo por el ojo de la escalera, desde el tercer piso de la cárcel del «Landesgericht», de Viena.

«El hombre de los puños de camisa» es el joven «cambrioleur», el ladrón de cuartos desahabados, contra quien se habfan probado más de quince robos, cometidos en meses de año y medio, todos en habitaciones de gente rica que estaba en el campo, encomendando la casa á Dios y al portero.

Hará unos veinte días se descubrió por pura casualidad que el cuarto alquilado en el vasto edificio del Schottenhof en el barrio más animado de Viena—por el rentista Pfeiffer, había sido saqueado. Vigilla de plata, tapices turcos, telas raras y libros ricamente encuadrados habían desaparecido; era como si el inquilino se hubiese suicidado, aunque el pobre no lo sabía, gozando de las delicias del verano en Gmunden.

Si el ladrón se llevó muchos objetos, dejó en cambio uno que ha bastado para ser descubierta y se le pudiese meter en la cárcel. Los agentes encargados de instruir las diligencias encontraron en un rincón un par de puños de camisa sucios como si el ladrón se los hubiese quitado para trabajar con más desembarazo.

El comisario de policía Spitz, que les un tinte, cogió los puños, y por lo que pudiese tronar lo estudió detenidamente. En uno de ellos descubrió un número trazado con tinta, y sobre este número cimentó un plan de investigaciones, coronado por el más completo éxito. A todos los lavaderos y tintorerías fueron mandados agentes, á fin de enterarse de si por casualidad el número escrito en los puños correspondía al nombre de alguno de los clientes, que estos establecimientos suelen designar con un número de orden.

Las pesquisas dieron inmediato resultado. Una lavandera del barrio de Doebing, barrio tranquilo de gente acomodada, respondió que el número de los puños pertenecía á un cliente suyo, tanto más fácil de encontrar, cuanto la víspera le había llevado ropa sucia. Así se descubrió que el tal individuo se llamaba Groschl, de 22 años, y que vivía en un cuarto amueblado, en el Doebing mismo. La misma noche fué detenido. Un examen ligero de su habitación demostró que iba á parar realmente en la madriguera.

Además de lo robado en casa del señor Pfeiffer, se encontraron objetos robados poco hace á la condesa de Kamnitz, en cuya noble cama, él ó los ladrones tuvieron la desfachatez de pasar la noche.

Los objetos recogidos son tantos y de tal valor, que la policía ha organizado una exposición en uno de los salones de la prefectura, á fin de que puedan reconocerlos sus legítimos dueños. El «Mu-

seo Groschl» ha obtenido un gran éxito en Viena.

El gran rata iba á desocupar pisos enteramente solo, sin cómplices, con una astucia y tranquilidad dignas de mejor causa. Su método es admirable, y aplicado con dotes de gran artista. Llevaba meticulosamente un registro de todas las habitaciones cuyos dueños estaban en el campo, y en otra lista ponía las que merecían la pena de ser «visitadas». Provisto de un arsenal de llaves que se hacía fabricar ó se hacía el mismo, se introducía en la plaza sin precipitarse, de día, sabiendo que no le había de molestar nadie. Una vez en el cuarto se encerraba y elegía los objetos dignos de ser «transportados», que envolvía cuidadosamente en paquetes de diferentes tamaños.

Como vestía muy bien y su fisonomía era agradable, subía y bajaba sin temor las escaleras, seguro de que se le tomaría por un dependiente de comercio, haciendo los encargos de la casa.

El arte exquisito de Groschl le proporcionaba medios de adquirir títulos de la Renta, lo cual no descuidaba así que liquidaba cada una de las «operaciones»; pero un par de puños sucios acabó con su reposada y fructífera profesión.

¡Lástima de proceso! Porque habría sido curiosísimo Groschl, metódico en todo, tenía también su «Diario» al que confiaba sus proyectos, sus ideales, y sus sinsabores.

El ideal de Groschl era llegar á crearse una vida pacífica, respetada y cómoda; y contaba «coronar el edificio» casándose con una doncella, de buena familia. Era ya novio oficial de una linda viuesa, aunque no dejaba por eso de divertirse cuando podía.

Tal era Groschl, que acabó con sus ensueños de ventura y bienandanza, suicidándose en la cárcel del «Landesgericht».

(La Publicidad).

Una heroína inglesa

Hace pocos días, una mujer joven, bonita y sencillamente vestida atravesaba París para embarcarse en el Havre, con destino á los Estados Unidos. Esta mujer, miss Kate Marsden, es una heroína que, sin ruido, sin reclamo, ha ido al país más triste de la tierra para cuidar la más terrible de las enfermedades. Este país es la Siberia; la enfermedad, la lepra.

Miss Kate Marsden había oído hablar de la manera como son tratados en Siberia los seres atacados por la lepra. Se les destierra á las soledades de los bosques. Y qué bosques! He aquí un extracto de una Memoria oficial, para que nuestros lectores fomen una idea.

Yekutsk es el lugar más frío del mundo. Durante ocho meses del año, la temperatura media es de 45 grados bajo cero! La tierra está helada á una profundidad de treinta pies, y los bosques inmensos presentan un espectáculo de

desolación. En verano el calor es tan grande, que millares de moscas y mosquitos infestan el aire y torturan á hombres y animales; especialmente las llagas de los leprosos, que casi siempre son demasiado débiles para cazar ó escapar á tanto insecto!

Cuando se ha comprobado que una persona está atacada por la lepra, es separada inmediatamente de su familia y echada, como un animal peligroso, en cualquier bosque solitario, condenándole allí á pasar una «muerte en vida». Sabe que su enfermedad es incurable y que la vuelta es imposible. Sea cual fuere la víctima, padre, madre, hijo ó hija, lleno de vida y de energía es expulsado desde los primeros síntomas. El único abrigo que encontrará es una choza asquerosa, en la que vivió otro paria, enterrado en la puerta. Su primer deber es plantar una cruz delante de su «casa», para advertir al viajero que la entrada está prohibida.

Miss Kate Marsden ha emprendido la busca de esos infortunados seres, dispersos por los bosques, para reunirlos en una colonia en la que puedan ser cuidados. Esta mujer partió sola, en una caravana. Más arriba lo decimos: es joven, y su fisonomía es regular y graciosa.

Llevó su empresa á término sin miedo, sin ningún defallecimiento. En invierno, viajaba en trineo; en verano, en coche sin muelles, que en aquellos sitios privados de caminos constituye un verdadero suplicio. La heroína penetraba en las chozas donde se morían, en una atmósfera saturada de miasmas y de humo, familias enteras de leprosos. Más de una vez se desmayó por efecto del casancio ó enfermedad. Así que se reponía, rechazaba los consejos que le daban para que renunciase á su empresa. Una vez, mandó que la atasen en la silla del caballo y así continuó el viaje. Pronto fué necesario parar. Esta existencia, las privaciones de comida y de agua sano habían dado cuenta de su energía. Fué preciso transportarla á Yakutsk. «Entré, dice ella, como un soldado herido en la batalla.» Se ocupó entonces de reunir fondos para el hospital que debía construir. En la lista abierta, el czarowitch se suscribió por 20,000 francos y hermanas de la caridad se ofrecieron para cuidar á los leprosos en el futuro hospital.

He aquí, contado por ella misma, una de las numerosas escenas de desolación á las que asistió.

Entró en su choza que contenía cinco leprosos, cubiertos con hojas secas, su único vestido.

«Mientras estuve sentada entre ellos, vi las moscas atormentar sus llagas, vi sus contorsiones de dolor. Al rededor de la choza se veían las huellas de los osos, y yo extrañaba que esos desgraciados, en la locura de la desesperación, no se echasen en las fauces de las fieras... En otra cueva, muy pequeña para una sola persona, encontré á un hombre, dos mujeres y un niño, casi desnudos. El hombre estaba sano, y por un cariño sublime, compartía, hacia algunos años, la espantosa suerte de su mujer; el niño había seguido su ejemplo.

Esta belleza moral refrescaba mi alma, en medio de todas estas monstruosidades materiales. Cerca de allí vivía (si esto puede llamarse vivir) una mujer recién parida, y dos niños nacidos en el bosque, sanos hasta entonces, y sin embargo, mantenidos desterrados, á pesar de las órdenes del médico inspector.»

¿Y quién sabe los proyectos de miss Kate Marsden? Va á Kamtchatka en donde otros leprosos aguardan su cuidado y después volverá á Yakutsk.

«Yo no busco, ha dicho, ni simpatía, por los padecimientos voluntarios sufridos, ni alabanzas por la obra en parte realizada, que todo sea en favor de los que yo he querido servir; este es mi deseo más querido.»

¡Ojalá se cumpla!

La situación de Chile

Cuando la revolución contra el Gobierno constituido hubo triunfado por la fuerza de las armas, y se hubo suicidado el expresidente señor Balmaceda, que pagó así con la vida su amor á las ideas liberales y su tesón en defenderlas, imaginó la prensa americana y aquella parte de la europea que cuida de los asuntos de las repúblicas hispano-americanas, que la prosperidad de Chile, interrumpida por ocho meses de combates, continuaría bajo el Gobierno de los revolucionarios, haciendo de aquella república una de las primeras, sino la primera del Sud de América.

Desgraciadamente no ha sido así. La reacción que desde el principio se inició contra los defensores del Gobierno constitucional, se ha estremado hasta el punto de haber sido removidos la mayor parte de los empleados administrativos, muchos de los cuales habían encañecido en el servicio del Estado. La deuda ha crecido en 200.000.000 de pesetas; ha sido suspendida la retirada de papel moneda, y como consecuencia de ello, el cambio con las naciones extranjeras ha llegado á un punto extremo de que sólo algunas otras repúblicas americanas dan ejemplo. Oficiales y jefes del ejército que se habían distinguido en las guerras contra Bolivia y el Perú, y por su talento organizador sobre todo, que hizo del ejército de Chile el más disciplinado y mejor de América han sido expulsados en montón de las filas y han debido buscar en extranjero suelo la salvación de sus vidas. Los banqueros que prestaron su apoyo á los revolucionarios desde Santiago, se han convertido en arbitros del destino de la República, y claro está que su influencia avasalladora redundó en menoscabo de la dignidad del Gobierno y en perjuicio de los intereses generales de la patria chilena. En una palabra, la reacción ha sido veheméntísima, y ahora se tocan los amargos frutos de ella. Violenta en los primeros instantes del triunfo de la revolución, parecía natural que, calmadas las pasiones, se atenuara esa violencia. Por lo contrario, cuanto mejor asegurada han tenido la victoria los revolucionarios, más han hecho sentir á los antiguos lealistas el peso de su poder y de su odio. ¿Qué ha resultado de ahí?

Que Chile, hoy por hoy se encuentra en malísima situación económica; que la desorganización administrativa que reina

en sus esferas gubernamentales, es grande; que el ejército se halla descontento por la eliminación de jefes y oficiales que fueron muy queridos en filas; que se desatienden cuestiones de tanta entidad como el arreglo definitivo de la posesión de las provincias de Tacua y Arica, de la de limitación de fronteras con la Argentina y como las cuestiones pendientes todavía con los Estados Unidos, y que á consecuencia de la interrupción de los trabajos de obras públicas, entre las cuales se hallan en primer lugar las varias líneas de ferrocarriles, reina miseria grande en aquel país, y la República que hasta 1890 había sido modelo de vigor, energía y buen gobierno, periclita y adquiere los vicios políticos que como dueños reinan en la mayor parte de las Américas sudamericanas. El peligro más grave que existe para Chile, estriba sin duda alguna, en el núcleo de emigrados inteligentes y de historia prestigiosa que en la República Argentina han hallado amparo y que desde allí hacen cuanto está en su mano para desprestigiar al gobierno que les venció en los campos de batalla, y que si fué entonces hábil en el período de lucha, se muestra ahora inepto en el período de resistencia, que antes debiera ser de apaciguamiento de las pasiones todavía exaltadas, á fin de permitir que en Chile continuara la libre expansión de las fuerzas de aquel país y de aquel pueblo que es uno de los mejores de América. Hace pocos días los principales emigrados que se hallan en la Argentina, y entre los cuales figura el que fué Presidente *in extremis*, el Sr. Vicuña, han publicado un manifiesto dirigido á sus compatriotas, en el cual incitan á los chilenos, á que sacudan el yugo de la bandera del partido liberal democrático que es el único que, á juicio suyo, puede volver á Chile la antigua paz y prosperidad de que disfrutaba, y al pueblo su bienestar y el ejercicio de sus derechos.

Afirman los que tal documento suscriben que están dispuestos á luchar de nuevo para conseguir el triunfo de sus ideales, é incitan á sus conciudadanos á que por todos los medios legales, entre los que deben contarse en primer término la prensa y la tribuna, mantengan en Chile el entusiasmo por las ideas y procedimientos que, durante treinta años de predominio, dieron á su patria la hegemonía de la América del Sud. Siendo la mayor parte de los que suscriben ese documento militares, de ahí á la guerra civil, encendida de nuevo en Chile, no hay más que un paso.

El proceso Borrás

Nuestros lectores se acordarán seguramente de aquel desgraciado compatriota nuestro llamado José Borrás, que fué condenado por los tribunales franceses, habiéndose podido probar su inocencia gracias á la energía y abnegación del digno abogado y senador francés M. Marcou.

Cuando Borrás regresó á España hará año y medio, fué colocado por el alcalde de Barcelona en las brigadas municipales encargándose del servicio de la boca de riego que hay en la esquina de la ronda de San Pedro y del paseo de Gracia: recientemente fué trasladado á la de la calle de Cortes, en la que continúa.

Pues bien nuestro compatriota después de cuatro años de espera, está próximo á ver reparado el lamentable error de los tribunales de Francia.

Borrás ha recibido estos días una carta de París en la que se le participa que el expediente de su indemnización se halla pendiente de aprobación de la comisión del Senado francés que entiende en asuntos judiciales, y por consecuencia que la cantidad que el gobierno francés debe entregarle, la recibirá á la mayor brevedad.

La realización de este acuerdo será un acto de justicia que contribuirá á borrar

el recuerdo de los padecimientos sufridos por nuestro desdichado paisano y á hacer más simpática, si es posible, la noble figura de M. Marcou.

Escrito lo que antecede llega á nuestra noticia que el Senador M. Marcou ha fallecido en París, en su domicilio rue de Seine núm. 93.

El sábado asistió á la sesión del Senado, al terminar la cual, fué atacado de una congestión cerebral.

Conducido á la sala de lectura donde fué auxiliado por dos médicos, pocos momentos después falleció, sin haber recobrado el conocimiento.

M. Jacques-Hilafre Marcou había nacido en Carcasona el 18 de Mayo de 1813.

Fuó alcalde de dicha villa en 1870, entrando en 1873 á formar parte de la Asamblea Nacional.

Desde 1888 era senador por el distrito del Aude.

Fuó un letrado distinguido, un buen ciudadano y un hombre generoso, como lo demostró en la cuestión Borrás.

M. Marcou era muy conocido en España donde había pasado largos años.

D. E. P.

MAHÓN

Copiamos de el "Diario de Barcelona," del 11 de este mes:

«Estas dos últimas noches ha llamado la atención de las personas que pasaban por la plaza de Cataluña, la iluminación del café del Siglo XIX por medio del nuevo sistema de mecheros de incandescencia del gas. El público pudo apreciar la intensidad de las luces y el aumento de iluminación, sin aumentar el número de mecheros. No fué el dueño de dicho café, sino los Sres. Parent hermanos, quienes sirvieron el refresco que los inventores dieron la noche de la inauguración.»

El nuevo sistema de incandescencia del gas, á que se refiere el "Diario de Barcelona," será sin duda el nuevo mechero Auer, del que nos hemos ocupado en otras ocasiones, y que en muchas capitales de Alemania y de Francia, va sustituyendo al mechero ordinario del gas y á la lámpara eléctrica. Los establecimientos públicos de Dresde y Leipzig están casi todos alumbrados por el mechero Auer existiendo ya apenas el alumbrado eléctrico. Y no es de extrañar que el nuevo sistema, que el vulgo ha dado en llamar *gas nuevo* tome tanto incremento, dadas las grandes ventajas que ofrece, pues además de su gran potencia lumínica, ofrece una economía de 30 á 40 por ciento en el gas consumido.

A orillas del Elba existían focos eléctricos de arco voltaico que también han desaparecido, y en su lugar se ven grandes focos de *gas nuevo* que iluminan las aguas del caudaloso río.

Sabemos que la "Sociedad General de Alumbrado," de esta ciudad ha escrito directamente á la casa alemana que tiene la exclusiva del mechero Auer, por lo cual confiamos que en breve podremos admirar en Mahón el nuevo sistema de incandescencia que va generalizándose mas y mas cada día, dejando

postergados los otros sistemas de alumbrado.

Escritas las anteriores líneas llega á nuestras manos el "Diario del Comercio," del 8 del corriente, que confirma nuestras suposiciones en los siguientes términos:

Incandescencia por el gas

Atendiendo á la invitación circulada por el señor conde E. Lalung, director de la sociedad «Incandescencia por el gas (sistema Auer)», acudimos anteanoche á la inauguración de los talleres que la expresada Compañía ha instalado en Barcelona, al objeto de difundir la expendición de los aparatos que constituyen su invento.

Del examen que de los citados aparatos tuvimos ocasión de hacer y del ensayo que de la aplicación de los mismos presenciamos, resulta que, por ahora al menos, el gas no muere.

Con la aplicación del mechero Auer se obtiene sobre el mechero ordinario una economía de más de 50 por 100 sobre el consumo del gas, y de más de 100 por 100 sobre el de la electricidad; esto, aparte de que la potencia lumínica del mechero Auer, con ser mucho más económica, es más pronunciada, más clara y más fija que la de los mecheros usados hasta la fecha.

Dadas las indudables ventajas que el aparato Auer ofrece para el consumidor, es de presumir que su uso ha de generalizarse pronto en Barcelona y aun en el resto de España.

En todos los puntos en donde se construían obras de fortificación han quedado paralizados los trabajos en primero de este mes. Hé aquí lo que sobre esta cuestión escribe *El Eco de Navarra* que se publica en Pamplona:

De los trabajadores que había en las obras del fuerte de San Cristóbal solo han quedado 80, despidiéndose hace días los restantes.

Es de notar que en dichas obras ha habido ocasión en que se han empleado 1800 hombres con lo que se vendrá en conocimiento de la baja que ha habido de personal.

Depende tal disminución de la escasa cantidad que se consigna en presupuestos para tan importantísimos trabajos en lo que entendemos no anda muy acertado el gobierno, porque, aparte la necesidad de concluir pronto un fuerte que tanto ha de contribuir á la defensa de la frontera, no sabemos lo que pueden ganar las obras ya comenzadas dejándolas sin terminar.

La festividad de San Jaime, patrono de Villa-Cárlos, promete celebrarse este año con bastante lucimiento, pues aparte de las acostumbradas carreras y bailes públicos, se disparará en la noche de la víspera del Santo una bonita colección de fuegos artificiales, conforme el siguiente programa:

Anuncio del fuego

1.—Cuatro bombas doble detonación explotando á 100 metros de altura.

2.—Seis cohetes colores variados.

1.ª parte del fuego

3.—Gran sol tricolor, comenzando por fuego brillante y terminando con fuego jazmí.

Primer intermedio

4.—Seis cohetes serpentines y detonantes.

5.—Volcán lluvia de oro y múltiples detonaciones.

6.—Rueda voladora.

2.ª parte

7.—Fuente giratoria, terminando por una gran cascada á fuego de oro.

Segundo intermedio

8.—Seis cohetes colores variados.

9.—Volcán lluvia de plata y múltiples detonaciones.

10.—Bomba lluvia de oro, explotando á 100 metros de altura.

3.ª parte

11.—El abanico de Abdel-Kader, acompañado de aureola roja y precedido de un sol giratorio.

Tercer intermedio

12.—Seis cohetes colores variados, gran calibre.

13.—Volcán de aureola dorada, terminando con un gran número de detonaciones rápidas.

14.—Bomba de cabellera diamantina, explotando á 100 metros de altura.

15.—Rueda voladora.

4.ª parte

16.—Gran Roca Italiana, produciendo flores de colores variados y estrellas de color jazmín.

Cuarto intermedio

17.—Seis cohetes de colores varios.

18.—Volcán, fuego común detonante.

19.—La Rueda fantástica.

5.ª parte

20.—Girandola chinesca con volcanes de flores multicolores, terminando con una cascada giratoria de fuego de oro y jazmín.

Quinto intermedio

21.—Seis cohetes fantásticos.

22.—Seis cohetes de arranques.

23.—Volcán lluvia de plata.

6.ª parte

24.—Gran capricho romano, pieza á 10 clases de fuego, terminando con un magnífico juego de agua á lluvia de plata.

Sexto intermedio

25.—Seis cohetes ó estrellas multicolores.

26.—Seis cohetes torbellinos á sol.

27.—Volcán fuego chino produciendo múltiples detonaciones.

28.—Bomba multicolor, explotando á 100 metros de altura.

Séptima parte

29.—La Gloria, pieza pórica de grande efecto.

30.—Dos baterías de candelas romanas.

Final

31.—Dos bombas de aviso.

32.—Un ramillete de treinta cohetes voladores multicolores.

Por la Administración-gerencia de los vapores-correos de esta ciudad, nos han sido facilitados los telegramas siguientes:

Palma 17.

Con buen tiempo, la correspondencia y hora acostumbrada, saldrá hoy «Menorca».—Caldés.

Barcelona 17.

Fondeado sin novedad «Nuevo-Mahón», cuatro treinta.—Ginart.

Por la compañía de Navegación *La Menorquina* nos ha sido también facilitado para su publicación el siguiente:

Barcelona 17, 8:30 m.

Llegado «Menorquin» seis y media.—Buena travesía.—Cabot.

Relación de los pasajeros salidos en la tarde de ayer á bordo del vapor «Menorquin».

D.ª Ana Sirjes, Esteban Riera, Eras-

cisco Rubál, Emile Fraisse, Miguel Escuder, Juan Noguera, Margarita Vives, Bárbara Cordero, Jaime Noguera. Pedro Riudavets, José Puigserver, Catalina Camps, Pilar Camps, Magdalena Camps, Francisca Rodríguez, Jaime Bigués, Mariano Bou, Nicolás Tudurí, Amado Pons, Enrique Rollan, José Francesqui, Genoveva Vazquez, Luis Mas, Josefa Mas, Dolores Codina, Francisco Faner, Práxedes Humbert, Gabriel Aragonés, José Rius, esposa y dos hijos, Juan Humbert, Miguel Vives, José Ferrer, Anita Ramiro é hija, Catalina Sintes, Pilar Seri y Vicente Domingo.—Total 40.

Carta de Italia

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

Florenca 5 Julio 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón.

(Conclusión)

«Michel Angelo careciendo de padres, á los cuatro ó cinco años de edad fué recogido por los Medicis, y en el palacio de estos se criaba casi olvidado, cuando un día para mostrar á su protector sus progresos en la escultura, le presentó una cara de *Sátiro viejo*, á la que el Duque solo presentó por objeción «que un viejo de la avanzadísima edad que representaba la obra no podía tener todos sus dientes, como Miguel Angel pretendía.» A esta observación, encontrándola justa, contestó, arrojándose de un clavo y arrancando los dientes á su obra, dejándole tan solo dos, «teneis razón». El Duque que comprendió que aquel niño podría ser un genio, y desde entonces le proporcionaron los mejores maestros y los Medicis no omitieron medio de ayudar á aquel muchacho tan inteligente.»

Yo, por mi parte, sentiría que la anécdota fuera histórica, porque no comprendo que un hombre de sentimientos tan delicados como Michel Angelo, llevase su ingratitud hasta el punto de ser uno de los mas activos enemigos de los Medicis; pues es rigurosamente histórico, que cuando las tropas de nuestro Emperador Carlos V pusieron sitio á Florenca para reponer en el trono á aquellos, Michel Angelo fué el que dirigió los trabajos de fortificación de la Plaza, sin que en este hecho pueda existir la duda de si se oponía á una invasión extranjera, pues en Firenze, los españoles, jamas intentaron dominar la población y la prueba es que cuando entraron victoriosos en la ciudad (apesar de los heroicos esfuerzos de sus hijos) se limitaron á reponer á los Medicis en el trono.

Abandonando el Piazzale, y después de recorrer el hermoso paseo llamado «Viale dei Colli», nos dirigimos hacia la ciudad hasta llegar al «Portico degli Uffizi», construido en 1560 al 1574 por Giorgio Vasari, y en cuyo pórtico se ven las siguientes estatuas de Toscanos célebres.

En la parte exterior la de «Cosme I de Medicis» por Juan de Bologne, entre las de la Justicia y la Fuerza por «Danti», las de Galileo «Galilei» y «Americo Vespuccio» ocupan los dos nichos que dan frente al «Palazzo Vecchio». A la derecha del 2.º siguen los de «Guicciardini», «Niccolo Macchiavelli», «Boccaccio» (el célebre autor de los cuentos picantes), «Petrarca», «Dante», «Michel Angelo», «Leonardo Da Vinci», «Alberti», «Donatello», «Giotto», «Benvenuto Cellini», «Paolo Mascagni» y otros varios hijos ilustres, bien en las letras bien en las artes. De «Benvenuto Cellini» cuando me ocupe de Roma describiré su prisión en el Castillo de Sant Angelo y su fuga á Francia.

En este pórtico se encuentra la galería de su nombre; pero cuya descripción merece otra correspondencia, pues esta de hoy está concretada á mi excursión de un día.

Continuando en línea recta, desembocamos en la Plaza de la Señoría. Esta

plaza enclavada en el centro de Florenca es célebre por haber sido en tiempos de la República, el «forum» público. En ella fué encendida la hoguera que sirvió de suplicio al fraile Savonarola y dos más de sus partidarios. Da pena considerar el constante proceder de la humanidad con todos sus grandes reformadores.

La muerte de Savonarola tuvo lugar el 23 de Mayo de 1498.

En esta misma plaza se encuentra el Palazzo Vecchio, cuya construcción tiene más de Castillo que de Palacio, y que se debe á Arnolfo del Cambio en 1298. Su patio relativamente pequeño es verdaderamente notable por sus preciosas columnas y sus arabescos, como igualmente por la estatua que en él se halla representando á un niño con su pez, obra de «Verrocchio».

Este edificio fué la residencia del gran Duque Cosme I de Medicis, y en la actualidad está en él, el Municipio de la ciudad. El exterior impone por su severidad, y el interior sorprende y encanta por las magníficas obras de arte que encierra. En el primer piso se encuentra la antigua sala de Consejos llamada de «Los Quinientos» magníficamente decorada, y de sus pinturas creo decir bastante con estampar el nombre de los autores: «Miguel Angel» y «Leonardo de Vinci.» En el mismo piso se encuentran las habitaciones que fueron del Papa León X; el salón de Clemente VII; la habitación de Juan de la Banda Negra; la cámara de Cosme I y la de Lorenzo el Magnífico, que me son imposibles de describir en atención á las proporciones que tomaría esta carta.

Al salir del «Palazzo Vecchio», mi amable é inteligente guía, me refirió otra anécdota de «Michel Angelo».

Se cuenta—dijo mi guía—que un día Miguel Angel fué detenido por un caballero ante este palacio, para hacerle algunas preguntas. El maestro llevaba un clavo en la mano, y como quiera que no estaba muy dispuesto á prestar gran atención á las majaderías de su interlocutor, se entretuvo en hacer á ciegas su retrato. Apoyado el maestro con las espaldas en la pared que le servía, al propio tiempo de apoyo, de lienzo y de caballete, terminó su obra con aquel clavo, y como V. comprenderá, sin poder verla, para evitar que su interlocutor se apercebiera. El parecido, según se afirma, no pudo ser más exacto; observe V. y verá como parece imposible que ese dibujo esté hecho en la forma que le he explicado, tanto por la seguridad que se observa en las líneas, cuanto por no faltarle el más mínimo detalle. Me acerqué á la piedra que me señalaba y reconociendo la verdad de sus observaciones, agregué: «Vea V. por donde un necio ha sido inmortalizado por un genio.» «Cierito que sí, contestó el guía; pero el maestro se vengó de las tonterías que le obligó á escuchar, y del tiempo que le hizo perder, publicando su majadería con ese elocuente lenguaje de la escultura...»

En la misma plaza de la Señoría, se encuentra la «Loggia dei Sanzi», que es una especie de tribuna con grandes bóvedas, destinada á celebrar actos solemnes. Aun hoy se observa la tradición, pues en ella he presenciado la siguiente ceremonia. Cuando un ciudadano cualquiera realiza un acto meritorio, se toma nota de él en el Municipio, y según sea el hecho, se le concede una medalla de plata ó de bronce, llamadas «Medallas del valor civil». Cuando son varios los que se han hecho acreedores á este honoroso distintivo, se anuncia que tal día tendrá lugar la ceremonia de poner en posesión de tal medalla á fulano de tal, por tal hecho. El día anunciado, acude el Municipio en masa, con su correspondiente música, y se situa en esa tribuna. Se va llamando á cada uno de los agraciados y se les da la medalla y el correspondiente diploma. El pueblo (que asiste en gran número), se situa en la plaza de la Señoría para presenciar el acto. He visto premiar á cuatro individuos; tres de ellos por haber detenido un caballo

que arrastraba un carruaje sin cochero, y el cuarto por haber intentado salvar un niño del «Arno». En esta Loggia se encuentran magníficas esculturas, entre otras el original del «Perseo» de Benvenuto Cellini. Esta célebre y bellísima estatua que es de bronce y representa á «Perseo» con la cabeza de «Medusa» en la mano, y el cuerpo á sus pies, es una de las mejores, quizás la mejor obra de Cellini. Después un grupo también de bronce, obra de Donatello, que representa á «Judith y Holofernes.» Fué colocada ante el «Palazzo Vecchio» cuando tuvo lugar la expulsión de los Medicis.

Al otro extremo de la plaza, hay una gran fuente que representa á «Neptuno» rodeado de Tritones de mármol y grandes divinidades marinas hechas de bronce y poco más allá, una magnífica estatua también de bronce, representando á Cosme I de Medicis á caballo, obra de Juan de Bologna.

Terminada la Plaza citada, nos dirigimos á la Iglesia de la Santa Croce;..... pero, me permito rogar á V. y á mis lectores me autoricen á descansar por hoy, con la promesa de que muy pronto continuaré; y en tanto se repite suyo afectísimo seguro servidor.

El Corresponsal.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 17 Julio de 1893.

Muy Sr. mio: Teniendo noticia de que en el remitido que se sirvió V. publicar en el número del viernes 14 del corriente, se han dado torcidas y equivocadas interpretaciones, cumple á mi lealtad esponer, que el Sr. Goñalons, en el asunto á que dicho remitido se refiere, se limitó á manifestarme que una persona le había indicado que vendería una participación de mil pesetas de la Compañía Mahonesa de Vapores, al tipo de 90 por 100; y que al avistarme dos días despues personalmente con dicha persona, me dijo ésta que había desistido de vender dichos valores.

Esperando dará lugar en las columnas de su periódico á las precedentes líneas, me reitero muy affmo. S. S. q. b. s. m.—ANTONIO PONS FLORIT.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 15

De Marsella barca danesa *Henry*, capitán Mr. Easi Willem, con 12 trip y lastre.

De Nuevitas bergantín goleta *Safé*, capitán D. Rafael Oliver, con 11 trips. y maderas.

Buques despachados

Día 17

Para Barcelona vapor *Denia*, capitán D. Miguel Cano, con 31 trip. y carga general.

1893 Hoja del Calendario para mañana

Julio 18 Martes

San Bruno obispo, Santa Sinforosa viuda y sus siete hijos mártires.

● Luna llena el 28.—Cuarto creciente el 20.

Sale el Sol 4 h. 46 m.—Pónese 7 h. 26 t.

BANCO DE MAHON

VALORES LOCALES

	Dinero	Papel
Banco de Mahón. . .	31	32

Menorquina	00	75
S. gral. Alumbrado	63	00
S. Mah.ª de Vapores	90	00

BOLSA DE BARCELONA

15 de Julio 4'40 t.

4 por 100 interior	67'90
4 por 100 exterior	74'85
4 por 100 amortizable.	77'00
B. H. de Cuba 1886	107'37
Id. id. 1890	97'62
Banco Hispano Colonial.	80'20
Acciones ferro-carril Francia	25'60
F. Norte	35'55
Id. Orense	11'05
Id. Orense	00'00
Obligaciones Francia	55'12
Id. Norte	00'00
Id. Orense	31'05
Id. Almansa	61'25
Compañía Trasatlántica	75'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . .	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior. . .	balde » » »

CAMBIO MAHONES

Cotizaciones locales

Industrial Mahonesa.	24'00	dinero
S. Mahonesa de Vapores.	90'00	
Banco de Mahón.	32'00	
La Eléctrica Mahonesa.	100'00	
La Menorquina, Compañía de Navegación.	75'00	papel
S. General de Alumbrado.	63'00	operac.
Banco de Ciudadela.	34'00	
Crédito Indus. Mercantil.	15'00	

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 17—Bolsín 9'30 n.

4 por 100 interior	67'87
4 por 100 exterior	74'87
Amortizable	00'00
Cubas 1886	107'25
Cubas 1890	97'50
Coloniales.	00'00
F. Norte	00'00

Madrid 17'1 mad.

4 por 100 interior	68'87
Paris 4 por 100 Exterior.	61'32
Renta francesa 3 p. 100	00'00
Londres 4 por 100 Exterior	00'00

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 15, 10'45 m.

Ha descarrilado un tren en la línea de Zumárraga, resultando siete muertos y treinta heridos.

Se ha ordenado vayan á lazareto sucio las procedencias de Niza.

Madrid 15, 5'45 t.

El Congreso ha aprobado el presupuesto de Portorrico. Se discute el de Gracia y Justicia.

Se agrava la situación del Brasil, las naciones Europeas mandan allí buques para auxiliar en caso de necesidad á sus compatriotas.

Madrid 17, 11'00 m.

Se confirma haberse llegado á una transacción entre el Gobierno y las minorías respecto á la aprobación de los presupuestos.

Se ha observado notable disminución en el cólera en Egipto.

FABRA.

Ayuntamiento de Mahón

Contribuciones

Terminado el Reparto de la contribución territorial y pecuaria de este distrito para el año económico de 1893-94, se halla de manifiesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por el plazo de seis días a fin de que los interesados puedan enterarse de sus respectivas cuotas y producir las reclamaciones á que hubiese lugar.—Mahón 13 Julio 1893.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

Sociedad General de Alumbrado

Se convoca Junta General ordinaria para el domingo día 30 del actual á las diez y media de la mañana en el domicilio social, á los fines prevenidos en los artículos 13, 14 y 15 capítulo 4.º de los Estatutos.

Mahón 15 Julio de 1893.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, Baltasar Tudury, Secretario.

Subasta voluntaria

El día 22 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (Rosario n.º 18) la subasta de dos casas situadas en la calle de Gracia de esta ciudad, señaladas con los números 67 y 69, efectuándose dicha subasta por separado de cada una de las expresadas casas, con sugestión á las condiciones y títulos de propiedad que están de manifiesto en el referido despacho.

Otra

El día 27 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (Rosario n.º 18) la subasta de la casa números 14 y 16 de la calle del Castillo de esta ciudad, bajo el tipo de 11.500 pesetas y con sugestión á las condiciones que están de manifiesto en dicho despacho.



De Mahón para Barcelona

Saldrá el domingo próximo 23 del actual á las 5 de la tarde el vapor

Menorquin

su capitán D. Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Gonalons, Carreras y C. calle del Angel, n.º 10.

De Barcelona para Mahón

Saldrá el miércoles, 26 del corriente, á las 6 de la tarde.

Consignatarios en Barcelona: Señores Moll y Corominas, plaza de Palacio (letra B.)

En venta

Lo está una casa calle Prieto y Caules n.º 48.

Otra casa calle Prieto y Caules n.º 72.

Otra casa calle de los Frailes números 15 y 17.

Para informes calle de la Arravaleta n.º 6.

¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD!
FABULOSA BARATURA

LA ASPIRACIÓN CONSTANTE DEL AFICIONADO AL ALCANCE DE TODAS LAS FORTUNAS

20 PESETAS
FRANCO DE PORTE

EN TODA ESPAÑA

Gran ligereza

PESO 600 gramos



20 PESETAS
FRANCO DE PORTE

EN TODA ESPAÑA

Pequeño volumen
longitud 16 cent.
altura 10 cent.

El **PHOBUS DETECTIVE** nuevo aparato instantáneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.
Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.
Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las **20 pesetas** en libranzas, letras, ó cualquier valor de fácil cobro.
Depósito universal de aparatos fotográficos, **34, Calle de Fernando VII, Barcelona.**
Casa especial para los aficionados.
Única en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expide **Gratis** el **GRAN** catálogo ilustrado con grabados.

BAÑOS DE MAR

Quedan abiertas al público las casitas mejores y mas bien situadas en el sitio conocido por LA VIÑETA, contiguas al Arsenal de este puerto.

Hay botes siempre dispuestos para el traslado gratis de los concurrentes á las citadas casitas.

Despacho: en las mismas casitas, ó bien calle Isabel II, 44.

PASO Á LA MAQUINARIA ESPAÑOLA

Los motores á gas de

Miguel Escuder

S. Fernando, 54—Barceloneta

son sin duda alguna los mejores de cuantos se conocen aventajando á todos los de fabricación extranjera, por su buena construcción, gran solidez, economía en el gasto, movimiento silencioso, regularidad de marcha y facilidad en cuidarlos.

LOS MOTORES construidos por Escuder se prueban con un freno antes de salir de los talleres, con el fin de tener la seguridad completa, de su fuerza efectiva.

LOS MOTORES de Escuder no llegan á consumir un metro cúbico de gas por hora y caballo, no teniendo necesidad de ningún empleado para cuidarlos, siendo por consiguiente mas económicos que otros motores.

En Barcelona funcionan ya mas de 800 y otros 600 en Madrid, Valencia, Sevilla, Cartajena, Zaragoza, Palma, Habana, Buenos Aires y otras poblaciones de España, Francia y América.

En Mahón funcionarán dentro de po-

cos dias CINCO de estos MOTORES á pesar de los pocos meses de existencia que cuenta en esta ciudad la fabricación del gas.

¡Ojo! pues industriales mahoneses!!! antes de comprar un motor, adquirid el convencimiento de cual es el sistema mas sólido y que menos consumo de gas debe ocasionar, pues no siempre lo que parece económico lo es en realidad.

La mayor parte de los constructores de máquinas, en España poseen en sus talleres MOTORES ESCUDER.

La casa Escuder construye además las acreditadas máquinas de coser *La Aurora*, y toda clase de maquinaria aplicada á todos los ramos de la industria.

Representante en Menorca

JUAN ESPÍ

Gracia, 11—Mahón

COLEGIO DE SEÑORITAS

Arravaleta 14.

El Colegio de Señoritas dirigido por D.ª Magdalena Carratalá se ha trasladado de la calle del Cármen á la de Arravaleta n.º 14.

Enseñanza elemental y superior (clases de adorno) solfeo y piano, dibujo etc. También se dan lecciones de corte y toda clase de bordados.

ADMINISTRACIÓN-GERENCIA DE LA SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

A los efectos reglamentarios se convoca la Junta general ordinaria de socios comanditarios para el domingo 23 del corriente á las diez de la mañana en casa del infrascrito.

Mahón 15 de Julio 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Habiendo escrito esta administración el 8 del corriente á la Compañía Transatlántica suplicándole que se admita á bordo del vapor correo «S. Francisco», que debe salir el 25 para las Antillas el calzado que llegará en la madrugada del 24 á Barcelona en el vapor «Nuevo Mahonés», tiene el gusto de anunciar que se le ha contestado con fecha del 11, que siendo festivo el 25 debe quedar el «San Francisco» despachado de Aduana el 24, haciéndose por tanto preciso para poder admitir el referido calzado, como desea la compañía, que vayan á mano del capitán del vapor conductor los documentos necesarios para formalizar en Barcelona las guías y demás papeles para su despacho, pues de esta manera llegando el vapor al amanecer, pueden los interesados tener la documentación presentada antes de las 9 de la mañana.

Queda en consecuencia convenido que se aceptará el 24 la carga cuya documentación, conteniendo todos los datos, como marcas, peso, números, etc, se presente al despacho de la Compañía Transatlántica de 9 á 10 de la mañana del 24, y se dejará sin embarcar todo lo que al dar las 10 no haya llenado este requisito.

Como termina dicha carta pidiendo se les telegrafe la conformidad, esta Administración así lo ha hecho hoy. Por tanto se avisa para inteligencia de los fabricantes y expendedores de calzado, quienes podrán aprovechar la salida de «Nuevo Mahonés» el domingo 23 para el embarque del 25 en el «San Francisco», entregando al despacho de esta Administración los datos referidos, y participando anticipadamente á sus agentes en Barcelona que pasen á recogerlos del capitán del vapor luego de su llegada, quien al efecto los llevará á la mano.

Mahón 14 de Julio de 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

D. Felix Rubió profesor dentista

Plaza de la Pescadería 29

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales. Dientes sueltos desde dos pesetas, y media cada uno y las dentaduras completas desde 50 pesetas una. Y todo lo demás relativo á la protesis dentaria con bastante economía.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del ocraton, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de san gre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.